



FR0108401

Inis-FR-1062

RISQUES RADIOLOGIQUES ET NON RADIOLOGIQUES: UN MÊME LANGAGE ?

Pascal Deboodt
Chef Service Interne de Prévention et Protection au Travail
SCK•CEN
Boeretang 200
B-2400 MOL

La gestion des risques, pour être efficace, requiert qu'il soit satisfait à un certain nombre d'exigences. Parmi celles-ci, l'adéquation de la communication au message et au public visé demeure une préoccupation constante. Sur le terrain, les difficultés que soulève la communication peuvent se traduire, en effet, sous des formes multiples, allant de l'incompréhension totale jusqu'aux interprétations incorrectes en passant par d'autres formes plus subtiles de refus, conscient ou inconscient. Les conséquences se concrétisent alors sous forme d'incidents, voire d'accidents ou encore par un transfert, voulu ou non, vers d'autres risques. Le secteur nucléaire n'échappe pas à ces phénomènes, pour lesquels, toutefois, il convient de lui reconnaître une prise de conscience croissante.

C'est ainsi, à titre d'exemple, que l'occasion a été donnée à une cinquantaine de participants du 4^e workshop de l'European ALARA Network (Anvers, novembre 2000) d'échanger autour du thème: "Gestion des risques occupationnels radiologiques et non radiologiques: leçons à tirer". Des représentants des secteurs nucléaires, pétrochimiques, biologiques ainsi que des responsables des autorités, des managers, des chefs de service de sécurité ainsi que des juristes ont tenté durant trois jours de confronter leurs approches. On retiendra, pour l'essentiel, les grandes conclusions suivantes:

- nécessité de développer une culture du risque commune à tous les décideurs
- réalisation d'études plus approfondies, portant sur le transfert de risque
- participation indispensable de l'ensemble des décideurs impliqués

Il apparaît donc clairement que les mois et années à venir devront conduire à poser une plate forme commune visant à favoriser l'obtention non seulement, de décisions optimisées mais aussi, et surtout, d'un consensus quant-à la signification du mot "raisonnablement" tel qu'il apparaît dans l'énoncé du principe ALARA.